

La Región Extremeña

DIARIO REPUBLICANO

CONTINUACIÓN DE LA CRÓNICA

PUBLICACION

Anuncios en la cuarta plana, 5 céntimos de pesetas la línea.
Los permanentes, los que se publiquen en las demás planas y los comunicados á precios convencionales.
Los originales no se devuelven.
No se publica los domingos

SUSCRIPCION

Badajoz un mes, 1'25 ptas.— En provincias, trimestre 5 id.— Extranjero trimestre, 6 id;
La correspondencia se dirigirá al administrador Redacción y Administración Arco Agüero, 18

CRÓNICA

Es indudable que pronto se re- volverá al enojoso asunto de que viene hablándose desde hace dos meses: el de si Moret cuenta ó no con el decreto de disolución.

Maura sigue diciendo que don Segismundo no obtendrá el decreto; pero allá para su capote, quizás esté convencido de lo contrario.

¿Y quién nos asegura que D. Antonio no se ha puesto de acuerdo con Moret en la entrevista que tuvieron hace pocos días y que según afirman ambos personajes, fué casual?

Se hallan tan acostumbrados ciertos hombres políticos á representar las comedias, que en estas cosas son verdaderamente maestros.

Todo lo que se ha propalado en los pasados días, acerca de si el ocuente diputado republicano don Melquiades Alvarez, sería ministro en breve, es pura fantasía.

Un periodista madrileño que ha tenido ocasión de hablar con un íntimo de D. Melquiades, dice lo siguiente:

«Bien intencionados ó mal intencionados, hay señores que se dedican á arañar al prójimo con habilidades desacreditadas ya por lo burdas: en el fondo quizá es una cuestión de tristeza del bien ajeno.

«Melquiades no se ocupa de esos dichos que por ahí circulan; él está por encima de esas politiquerías trapisondistas y banales. Si alguna vez tuviera algo que decir, lo diría alto y claro, reueltamente, con la sinceridad que le caracteriza. Sabido es que nunca se mordió a lengua cuando fué ocasión de decir algo frente á frente; recuerde usted que él fué el primero que se levantó en el Congreso y dijo la verdad con seriedades catonianas cuando los pretorianos estaban á la puerta ó poco menos».

Puras fantasías son también las versiones sobre si el Sr. Labra se pasaría al campo monárquico y si D. Gumersindo Azárate presidirá el futuro Congreso...

Estos noticiones se inventan y se propalan para entretener á los lectores.

Pero demasiado se sabe que los prohombres del republicanismo no harán traición jamás á los principios que profesan...

I ÉITO

El movimiento de las ideas en Francia

La transformación del ministerio Sarrien se considera inevitable en plazo breve, de resultados de las elecciones. Los acontecimientos han sobrepasado á la expectación de los partidos, revelando el país una voluntad tan clara y tan

violenta de ir á la «izquierda» que es necesario que todo obedezca á este golpe de barra. El ministerio de defensa republicana se ha transformado en ministerio de supremacía y los elementos radicales que le sostenían parecen débiles hoy al lado de la mayoría de los socialistas que avanzan en buen orden al asalto del poder.

Es muy posible, pues, que los ministros moderados se marcharan, y sobre todo, que la presidencia del Consejo recaiga en M. Clemenceau. El verdadero jefe del ministerio hoy es él. Llegado al poder en circunstancias muy difíciles, ha tenido, sin embargo, todas las dichas. Ha salido airoso de varias crisis sucesivas que cada una de ellas hubiese bastado para echar un ministro. Le ha favorecido ante todo su situación como miembro de la oposición, afamado por la dureza de su crítica; se le acechaba con envidia por ridicularizar sin compasión á sus menores faltas, cuando á los sesenta años le iba á ejercer el poder que tanto atacó.

Sin embargo, M. Clemenceau ha salido tan bien de su *debut* y ha sido tan apoyado por la suerte, que actualmente es el primer hombre de Estado francés y á quien la oposición se doblega ante la fuerza de su prestigio buscando discretamente á adularle después de haberle maldecido.

Será curiosísimo ver lo que hará Clemenceau como dueño absoluto del poder. Esto promete un buen duelo con el socialismo, por el cual no obstante y como teórico, tiene grandes simpatías que luchan con el autoritarismo de su carácter. Los socialistas están ansiosos del poder y él es hombre para no permitirles más terreno que el que esté bajo su intervención directa. Esta situación promete apasionados espectáculos. En todo caso, el eje de la lucha política está completamente fuera de lugar.

La posición nada puede. El combate tendrá lugar entre los radicales y los socialistas. La elección de M. Brisson para la presidencia de la Cámara, es un hecho significativo. A mismo tiempo marca la cara de las ambiciones de M. Doumer que por obtener la presidencia de la República, no vaciló en hacer á la reacción, aduaciones visibles y ser el hombre de ese nacionalismo aplaudido totalmente por las elecciones. Con M. M. Brisson y Clemenceau, vamos á la concepción exacta de radicalismo que siguió á la caída del gambettismo

Los múltiples acontecimientos de las últimas semanas han hecho pasar casi inapercibida la muerte de Ibsen. Era un gran genio y el mejor dramaturgo del mundo desde hace doscientos años. No obstante su influencia dramática fué casi nula. No podía irritarse por esto ni lo quería. Su arte mágico era el resultado de un conjunto de cualidades únicas y encontraremos casi imposible el que un hombre á los setenta años haya podido escribir una obra maestra y prodigiosa como *Juan Gabriel Borkman*, que puede que sea su mejor obra. Con la muerte de Ibsen deberá terminar la estúpida leyenda de sus plagios de Dumas hijo, que al lado suyo no fué más que un retórico enojoso y vulgar y cuyo teatro aparece hoy como una reunión de lugares comunes enfáticos.

Esta leyenda fué inventada por la prensa, acogiendo las obras profundas y espléndidas de Ibsen, de una manera incomprensible, tanto más porque el sindicato de autores medianos que acapara

nuestros escenarios tenía, bajo el punto de vista comercial, el éxito de obras semejantes. Solo por iniciativa de algunos jóvenes independientes Ibsen ha sido revelado y honrado en Francia.

Los salones cerraron sin estrépito sus puertas á la temporada artística, de la que me ha sido imposible hablar en mis escritos porque en realidad no contenían nada digno de interesar á un público extranjero y lejano. Estos tiempos que venimos atravesando son nefastos para el arte, y los que son aptos para escribir libros hermosos y serios, hacen bien en diferir su publicación.

CAMILLE MAUDAIZ.

Paris, Junio de 1906.

El Rey Sisowath

Paris, ese gran pueblo que, siendo republicano, goza como el que más monárquico sea en el espectáculo de la realeza; que ha visto desfilar por sus grandes avenidas á casi todos los monarcas de la tierra; divierte ahora sus ocios en la contemplación del Rey de Camboja, que, con su orle y su séquito de bailarinas y atendido de todos los honores que prescribe el Protocolo, visita la capital de la vecina república.

Francia ha echado sobre su regio protegido todas las atenciones que pide la diplomacia para otros casos de realeza más efectiva.

Celebranse, pues, en obsequio de Sisowath, esa interminable serie de festejos, banquetes, visitas, etc., etc., que tienen, además, el inconveniente abrumador de verificarse en pocos días...

Sisowath ha discutido dos horas seguidas con Mr. Mollard, la rebaja del programa... Por temor á fatigarme—ha dicho—deseo renunciar algunas de esas atenciones. ¡Bonta manera de escurrir el bulto y modo sincero de expresar que deseaba ver París sin la corte de acompañantes que se le brindaba!

El Protocolo ha triunfado, sin embargo, y Sisowath ha sido recibido en el Eliseo como soberano: ha dejado sus ropas habituales... ¡pícaro etiqueta!—y vestido el *esmóquin*, calado se la chistera y lucido el fraque.

Ha sufrido además el gran banquete con asistencia de las más ilustres personalidades de Francia, acto que, ofrecido á un tal soberano, tiene más de alarde exhibitorio que de rendimiento de consideración, y se ha hecho asimismo el obligado cambio de regalos de soberano á los franceses preeminentes y de Francia á su regio protegido.

Si Sisowath pudiera transparentar más francamente sus deseos, habría seguramente pedido que le dejaran transitar libremente con sus bailarinas; que le dejaran entrar sus chicos en el colegio donde quiere que se los eduquen, y ver la gran ciudad á sus anchas... Pero ¿y el Protocolo?

Esa discusión de dos horas con Mr. Mollard defendiéndose, según la prensa francesa, contra las numerosas invitaciones que se le rinden, es todo un poema.

LOS PERROS POLICIAGOS

En Nancy (Francia) se verificará muy pronto una exposición canina, y con motivo de ella un concurso de perros amaestrados en el servicio de policía.

Desde hace ya muchos años, el perro policiaco funciona en Bélgica y en Alemania. Como auxiliar, cuidadoso, fiel, y lo que es de estimar, barato, el perro acompaña al hombre agente de policía en sus trabajos, se penetra de la importancia de su misión, y adquiere, por instinto, una pericia, que ya la quisieran para las grandes ocasiones los policías de dos pies que tenemos en España.

El efecto que esos perros producen sobre los malhechores, rateros y demás gente perseguible, es sorprendente, aunque el perro policía no muere jamás, al contrario del policía hombre, que suele morir y aun accear, al menos, en ciertos países.

Por esto se le emplea; y desde que así se hace, la criminalidad ha bajado mucho, casi lo increíble, en Bélgica. El comisario central de la policía de Gante, en un informe oficial, estima que el número de crímenes y de delitos ha disminuido en un 80 por 100 gracias á los perros policiacos.

La sociedad canina (!) de Nancy, ha tomado, en vista de esto, la iniciativa de dicho concurso original y singular, á fin de suscitar deseos de emplear en Francia al perro, como colaborador del agente de Orden público.

Actualmente, solo la policía de Paris utiliza al perro para auxiliar á las rondas que buscan suicidas que se arrojan al Sena. Esto ya es un principio de algo práctico.

En España, donde hay tanto perro vagabundo é inútil, pero susceptible de educación, ¿no podría hacerse algo parecido?

Los socialistas húngaros

El Congreso socialista de Hungría, recién reunido en Budapest, ha tomado entre otros, el acuerdo, en cuya virtud los jefes del partido socialista húngaro, se obligan á preparar la huelga de las masas trabajadoras del campo, si el gobierno, nacido de la coalición, no establecía el sufragio universal.

El partido socialista de Hungría cuenta con 71.000 obreros y un millón de coronas de capital. El año pasado tuvo de ingreso 400.000 coronas y de gastos unas 385.000; además tiene once publicaciones periódicas para su defensa.

Los peces se emborrachan

Si, señores; á los peces les gusta el alcohol, aunque sea el amillico, ni más ni menos que á cualquier curda habitual del mundo terrestre.

En esto no son los únicos irracionales: también los caballos, los mulos, los asnos y otros cuadrúpedos, gustan del alcohol. Para un burro no hay mejor regalo que un panecillo mojado en vino, y si es aguardiente, miel sobre hojuelas. Pues los volátiles tampoco lo rechazan. Coced trigo en aguardiente, echadlo donde haya pájaros, y á él se arrojan

como fieras, despreciando otro grano que no esté alcoholizado. Comen y luego se emborrachan hasta el punto de caerse y de que se les pueda coger á mano.

Para los peces, una *merluza*, es decir, una *tajada*, es placer divino. Esto se ha experimentado hace poco del modo más pintoresco. En Frankfort (Estados Unidos, no el Francfort alemán) una pipa que contenía 50 000 litros del licor alcohólico llamado *whisky*, tan usado por los borrachos ingleses y yanquis, se abrió estando á la orilla del río Renzón y el líquido cayó á las aguas. Este río está inmediato; mejor dicho, pasa por la misma destilería teatro del suceso.

Poco tiempo después se notó que los peces nadaban como alceados, de través abriendo desmesuradamente las bocas, en fin aturcidos, fuera de sí. Se cogió á algunos, se los puso en agua de buenas condiciones; continuaron en el mismo estado, pero poco á poco volvieron al normal: la borrachera había pasado.

Experimentos hechos en seguida han evidenciado que el alcohol gusta á los peces, por lo menor, tanto como á los hombres. No está demás saberlo.

SECCIÓN OFICIAL

El "Boletín" del 29 de Junio publica Circular conminando con una multa á gran número de Ayuntamiento que no han remitido datos sobre la producción industrial. Registro de la mina Trinidad, término de Puebla de Alcocer, hecho por D. Eugenio Serrano. Circular recomendando la busca de caballerías. Estado de las relaciones presentadas por los explotadores de minas. Edictos administrativos y judiciales de escaso interés. Relación de fallidos.

Local y Regional

Lamentamos que nuestro amigo don Aniceto Teixeira se obstinase en renunciar al cargo de Presidente de la sociedad de Cazadores, si bien no dejamos de reconocer que ese cargo le ha producido no pocos disgustos. Con el Sr. Teixeira dimitieron también sus compañeros de Junta en la sesión celebrada hace dos noches. En ella se procedió al nombramiento de nueva Junta directiva, quedando elegida en esta forma: Presidente, D. Ricardo Rua Figueroa. Vicespresidente, D. Antonio Chorot. Secretario, D. Modesto Soriano. Depositario, D. Leopoldo Agudo. Vocales, D. Loreto María Algorta, don Juan Saavedra, D. Miguel Durán, D. Cesáreo Ulloa y D. Federico Bureo. En la sesión mencionada se acordó dar á la Junta local un voto de gracias que agradecemos por la parte que nos toca—y á la Cámara de Comercio, que es donde aquella se celebró. La junta general quedó enterada de la sentencia favorable á la sociedad, que ha recaído en un asunto judicial entablado contra la misma.

El débito del Ayuntamiento de Alburquerque para con la Diputación provincial que menciona el *Crónica Extremeña*, procede de aquellos tiempos desdichados en que la administración municipal era allí un caos.

Y si nuestra memoria no nos es infiel, el actual Ayuntamiento tiene hecho un convenio para enjugar en varios plazos esa deuda.

La hubiese solventado de una vez si hubieran ingresado en la caja comunal las 129.000 pesetas que el Ayuntamiento mandó exigir á D. Saturnino Sudión, providencia con motivo de la cua el D. Saturnino entabló pleito contencioso administrativo, que debe sentenciarse en Madrid.

El juego nos roba tres grandes bienes: nuestro dinero, tiempo y nuestra conciencia. Lastima grande que ese vicio no pudiera desaparecer con el uso del café torrefacto de «La Estrella.»

Se ha dictado auto de procesamiento contra el director interino de *La Coalición*, por haber reproducido un artículo de *El Popular* de Málaga, exponiendo el juicio que le merecía el proceder de Naken.

Abrigamos la esperanza de que el compañero á quien afecta aquel auto, será absuelto en su día.

Hay mujeres que creen que por la condición de tales se figuran que pueden insultar é injuriar á los agentes de la autoridad, sin correr el riesgo de que se le apliquen los artículos del Código penal por aquel delito.

Entre esas mujeres figura en primera línea una prógima llamada Aurelia Martínez, moradora en la calle de Encarnación, que en la madrugada de anteaer puso como ropa de Pascua á dos serenos que acudieron con motivo de una bronca que aquella tenía con un tal González y hasta se permitió esgrimir una navaja contra los referidos agentes de la autoridad.

El jollín que aquella armó fué enorme, de esos que dejan memoria, y el término de él fué poner dicha individuo á disposición del Juez instructor.

De lamentar es que haya precisión de procesar á mujeres por el delito de atentado contra agentes de la autoridad: pero no queda otro remedio cuando aquellas en sus palabras y aun en las obras, van más allá que los hombres, fiadas en la impunidad.

Liga antiduelista

Bajo la presidencia de D. José del Solar se celebró ayer en el Ateneo una reunión, cuyo objeto era constituir en Badajoz la Liga antiduelista; pero como el número de concurrentes era escaso, se acordó convocar á otra reunión que tendrá lugar el domingo próximo.

Es cosa ya sabida por demás: en cuanto llega el verano no pasa un día sin que se registre en nuestra provincia algún robo de semovientes.

La opinión acusa á los gitanos de ser los que principalmente toman parte en esos robos que tantos perjuicios causan.

De esperar es que la Guardia civil redoble su celo para evitar en cuanto sea posible, las sustracciones á que nos referimos.

Anteaer recibimos un B. L. M. del Sr. Delegado de Hacienda, comunicándonos que se había prorrogado hasta el 31 del actual la adquisición, sin recargo, de cédulas personales.

La noticia de esa prórroga la dimos en el extraordinario de ayer, porque la habíamos adquirido en la arrendataría de contribuciones.

Hoy se abrirá el pago de la mensualidad de Junio á los empleados municipales.

Con la cantidad que probablemente se cobrará hoy, procedente de los intereses de inscripciones, se completará la suma necesaria para abonar dicha mensualidad á los empleados del Ayuntamiento.

En cambio los de la Diputación no han percibido todas las del año anterior.

A Badajoz y su provincia

20 años de profesión de tapicero en Badajoz, en cuyo taller, se hace toda clase de obras y reformas, así como cortinajes, decoraciones para salas, gabinetes, cafés, casinos y sociedades.

Igualmente divanes para dichos establecimientos, con el esmero y condiciones como nadie puede hacerlo en este Ramo

Taller de tapicería de Luciano de Santiago, Arias Montano, 15, (antes Sal), Badajoz.

En dos noches de la semana anterior, sufrió algunas interrupciones, si quiera fueran muy breves, una parte del alumbrado público.

Esta noticia no la ha dado el colega de la amplia información. ¡Cómo cambian los tiempos!

El funcionamiento regular del estómago es base de la salud. Lo conseguirás usando en las comidas el «Agua» preparada con las Sales del Pilar.

Teatro

Con regular concurrencia se verificaron anoche las exhibiciones cinematográficas que anunciamos hace algunos días.

Ha venido á Badajoz el vice-secretario de la Audiencia, Sr. Aparicio.

Lo celebramos. Ahora lo que hace falta es que venga también el Secretario, que lo es el hijo del marqués de Vadillo, que por cierto no se molesta siquiera en venir para la toma de posesión.

Anoche se apagaron algunos voltáicos de los establecidos en la calle de San Juan.

El 7 del corriente se celebrará en Talavera la Real el matrimonio de la bella Srta. Eulalia Pérez, hija de nuestro amigo D. José Pérez Corzo, ex-alcalde de dicha villa, con el joven D. José Crespo, hijo de D. José Crespo Codoso.

Catarro de los niños, coqueluche y toda clase de **TOS** de los niños, se cura radicalmente con el **Anticatarro Roselló**.—Frasco 1 peseta. Farmacias y Droguerías.—Depósito: Farmacia de D. Valeriano Casado, Plaza de San Andrés.

Píldoras y Ungüento Holloway

En los casos de llagas, heridas, males de piernas, dislocaciones, etc., de todo género, el mejor remedio á que puede acudir es al Ungüento Holloway. Este alivia al instante la inflamación de cal y modera el flujo de sangre hacia la parte afectada. Pero siempre que la enfermedad cuenta mucho tiempo de duración, el Ungüento debe secundarse con las Píldoras Purificantes de Holloway las cuales obra, sobre el estómago y el hígado, impidiendo que los órganos de la digestión caigan en ese estado de desorden que puede resultar del dolor, la inquietud y la fiebre de que van comúnmente acompañadas dichas dolencias que retarda mucho el progreso de la cura, y que llegue á convertirse en sumamente peligrosa. Ninguna madre ni ama de cría debería carecer de estos nobles remedios que son igualmente útiles para las personas de toda edad ó complexión. Ellos purifican la sangre, regularizan la circulación, reparan los órganos enfermos y fortifican de nuevo el sistema.

GUARDIA CIVIL

El teniente jefe de la línea del Montijo ha dado cuenta al Gobierno civil de los incendios ocurridos en la tarde del 29 de Junio y del cual ya tienen noticia los lectores de LA REGIÓN por el despacho de nuestro corresponsal D. Bernabé Rodríguez, que publicamos ayer.

Por eso hoy nos limitamos á consignar, á guisa de ampliación, algunos datos que aquel omitió.

El primer incendio se inició en un montón de avena de don Juan Gutiérrez Molín y se extendió muy pronto á la era de don Fernando Basbuño. El te tenía hecho un seguro, aunque de menor cantidad, según parece, del perjuicio que se le ha irrogado (unas 8.000 pesetas).

Cuando no habían terminado los trabajos de extinción, los que en esto se ocupaban, se apercibieron de que se había iniciado otro incendio á unos doscientos metros del sitio en que ocurrió el primero. Fué dominado después de cuatro horas de incansables trabajos. El fuego segundo—que ha causado un perjuicio de unas 8.000 pesetas—destruyó una pequeña cantidad de avena de don Juan Molina Gragera y todas las mieses que tenía don Lorenzo González.

Se dice que el Sr. González queda arruinado.

El referido teniente de la guardia civil supone que los incendios son casuales.

Para poner esto en claro hace gestiones la guardia civil.

Servicio telegráfico

Extrañeza justificada

Madrid 2 (3'10) Algunos periódicos extrañan que hayan sido detenidos cuatro individuos, uno de ellos en Santander, otro en Ubeda, otro en Tarragona y el otro en Valladolid, porque según la policía, coinciden las señas de dichos individuos con las del anarquista Aviñó.

Noticia confirmada Telegramas de Constantinopla

confirman la noticia que ayer circulara, de que al príncipe de la isla de Samos lo ha destituido, por considerarlo inepto, la Cámara de la misma.

Congreso republicano

Comunican de Oporto que á las sesiones celebradas en dicha ciudad por el Congreso republicano, han asistido unos 400 delegados de entidades y organismos del partido.

Es indudable que este ha tenido un gran aumento y que en él figuran muchos intelectuales.

Interview

Un despacho de Bruselas dice que un redactor de *La Independencia belga* celebró una interview con el famoso Estherazy el cual le confesó ser el autor del bordereau que sirvieron de base para condenar á Dreyfus.

Incendio

Despachos de Lisboa dicen que en la fábrica de tabacos de Xábregas, punto inmediato á dicha capital, se produjo anteaer un incendio, que adquirió desde los primeros instantes grandes proporciones, á pesar de los esfuerzos que para dominarlo emplearon los bomberos enviados á aquel punto.

El aspecto que ofrecía el lugar del siniestro era verdaderamente aterrador.

El suceso produjo gran alarma en Lisboa.

Las pérdidas.

En los primeros momentos se calculó que las pérdidas ocasionadas por el incendio de la fábrica de tabacos de Xábregas ascendían á millón y medio de duros, pero según las últimas noticias, excederán aquellas de dos millones, ó sea, de diez millones de pesetas.

Bomberos heridos

Para que se comprenda lo terrible del incendio y los peligros que han corrido los bomberos que se han ocupado en su extinción, bastará decir que muchos de ellos resultaron heridos.

Témese que fallezcan algunos.

Consecuencias

Por causa del incendio de la fábrica, quedarán por lo pronto sin trabajo cerca de dos mil personas.

Detención

Ha sido detenido el argentino que en su país realizó un desfalco de quinientos mil duros.

La cuestión política

Los optimismos ministeriales se han cambiado últimamente por un acentuado pesimismo.

Atribúese ese cambio á diversos motivos.

Memorandum

En los círculos políticos se habla de un memorandum presentado al Rey por el Sr. Maura, manifestando los inconvenientes que ofrece la disolución de las Cámaras, á lo que son opuestos los jefes de varios grupos parlamentarios. Expresa también que Moret puede ser reemplazado en el Gobierno si llegara á retirarse por no obtener el decreto de disolución y que éste solo debiera otorgarse cuando reunidas las Cortes el Gobierno encontrara dificultades para desarrollar su programa político.

Dicho documento es conocido por Moret.

Manoleta

El novillero Manoleta que fué herido en la función taurina de ayer, se ha agravado muchísimo esta madrugada.

Témese un funesto desenlace.

Tormenta.—3 víctimas

La que anteaer descargó en Sorria, causó la muerte de tres personas.